

LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

Director: ASDRUBAL VILLALOBOS



Año III

SAN JOSÉ, COSTA RICA, JUEVES 28 SETIEMBRE DE 1922

Núm. 890

La moción Mayorga Rivas Sobre el futuro Empréstito

El café en el Guanacaste, Sarapiquí y San Carlos

Anteayer, en el Congreso, fué aprobada la moción del Representante señor Mayorga Rivas, que consiste en que el sembrador de café del Guanacaste, para estimularlo, por cada fanega que coseche, le de el Estado un dolar y medio. La idea nos parece buena, pero por un descuido lamentable de los señores Representantes, dejaron sin darle ese mismo estímulo a los propietarios de los terrenos de San Carlos y Sarapiquí. Estas regiones están tan distantes como las del mismo Guanacaste, y esta sería la oportunidad propicia para ayudar al agricultor alajuelense. Según entendemos, el diputado señor Moisés Aguilar quiso la moción del señor Mayorga Rivas abarcando las regiones de San Carlos y Sarapiquí, pero se opuso a ello el diputado León Cortés, diciendo que en San Carlos no se daba el café. El señor Cortés está en un error. Si se da el Café en San Carlos, y mucho, y bueno, y en abundancia. Nosotros conocemos algunos cafetaleros en esos lugares. Lo que pasa es que como hay malos caminos y así se hace difícil y costoso el acarreo del grano, pocas personas lo siembran. Los señores diputados don Moisés Aguilar y don Mattias Trejos podrían de nuevo hacer hincapié en esta moción para realizar, primero un acto de justicia, y después, un servicio al país, porque aquellas regiones principiarian a recibir con más frecuencia el impulso secundo de la mano del agricultor.

TRIBUNA OBRERA

Para vencer tienen que estar organizados

Los que en una forma o en otra estudiamos de cerca el desenvolvimiento de la clase trabajadora, por que tenemos cariño por los problemas sociales que a esta se presentan, notamos que los fracasos que sufre continuamente en sus gestos de rebeldía, obedecen, más que todo, a la falta de cabezas directoras que orienten por buen camino a sus respectivos grupos.

Y es que, en el fondo, la cosa no estriba en la más o menos facilidad de palabra que caracterice al director. No. Esto es secundario para ganar la partida. El *quid* de la cuestión es tener tacto y contar con la absoluta confianza del grupo que se dirige. Para captarse esta confianza se necesita, además de honradez y sinceridad, saber a fondo y conocer a fondo el conflicto que se presenta. Y esto no es fácil, si se carece de conocimientos sociológicos, porque, dígame lo que se quiera, no son perdurables las obras que se hagan fuera de la ciencia.

Y precisamente de lo que padecemos en estas latitudes es de empirismo; empirismo crónico que lo llevamos a todo; hasta en las sociedades obreras que queremos o pretendemos organizar.

Lo malo es que cuando un puñado de obreros se ve reunido en un salón y en su sociedad hay la suma de tres a cuatrocientos colonos recogidos en cuotas, ya suponen estos obreros que están fuertes para la lucha y se lanzan impremeditadamente por el despañadero de una huelga y en el corto plazo de quince días o un mes después, el movimiento fracasó y el gremio o sociedad se deshizo por consecuencias del mismo movimiento huelguista. Esta es una verdad como un templo y no necesita grandes esfuerzos para demostrarla. Los hechos hablan.

El error de los directores de grupos obreros consiste en que no saben calcular que una organización de obreros para que sea fuerte dentro de su gremio, tiene por fuerza que sumar el mayor número de individuos, en los del oficio, agremiados. Mientras quede por fuera un veinticinco o un cuarenta por ciento de la totalidad del gremio, cualquiera huelga que se declare, fracasará en breve tiempo con las consecuencias tristes y desastrosas que ocasiona todo fracaso moral.

Observamos con frecuencia que los obreros de la capital poco o nada se interesan, en lo que a sus organizaciones se refiere, por los compañeros de pueblos y provincias. Aquí está el gran error; el funesto error.

Cuando un país dispone de ferrocarriles y de tranvías y de abundantes medios de transporte, fácil es en veinticuatro o cuarenta y ocho horas romper una huelga, por más fuerte que esta sea. Y lo que más apena es que esas huelgas se rompen con brazos del mismo oficio traídos de los lugares cercanos; y esos hombres, muchas veces no se pueden culpar como traidores, ni como desleales, porque generalmente ignoran esos movimientos huelguistas, precisamente por falta de organización de los gremios en pueblos y provincias, que sería lo fundamental para el éxito de esas rebeldías.

Toda organización entre trabajadores, debe caracterizarse por su disciplina y por la cohesión del mayor número.

Si hay algo en lo que sí se ve la autoridad del número, de la mayoría, es en las huelgas y esa mayoría no existe si los obreros de los pueblos y provincias no están dentro de la organización general.

Todos estos puntos de vista no deben pasar desapercibidos de los directores que son los llamados a comprenderlos, desde luego que en cualquier movimiento, los directores tienen mayor responsabilidad moral.

Por lo demás siempre serán vanos e inútiles los movimientos huelguistas que se verifiquen en el país, si antes los gremios que se lanzan no cuentan con el solidario concurso de los obreros de pueblos y provincias.

Y para esto se necesitan los importantes factores de tiempo y conciencia.

GIL SOL



falcó & Borrásé

IV

A esta hora de ahora intensificar una calculada propaganda para conseguir un empréstito extranjero, es obra sobre todo antipatriótica. Los amigos de esta clase de negociaciones, entre otros socorridos argumentos, mencionan el del Banco Internacional, diciendo que es preciso y necesario que el Estado pague los doce millones que debe a esta Institución bancaria, para que el Banco a su vez, preste ese dinero a los agricultores y se estimule a la agricultura. ¿Y para cancelar esta deuda es menester hacer el empréstito? ¿No hay otra forma para realizar ese pago? ¿No se dijo ya que el impuesto del café podía perfectamente, robustecer las arcas del Banco?

¿Por qué los diputados gobiernistas no apoyaron este proyecto? Aquí el busile del problema...

Hace pocos meses, el señor Secretario de Hacienda dijo en la Cámara, (precisamente cuando llegó a ese recinto con el objeto de que el impuesto del café no fuera a robustecer las arcas del Banco Internacional!) que el caso de Costa Rica es el de una campesina, que sin poder, quiere ponerse trajes de princesa..... Entonces? ¿Dónde está la firmeza de las convicciones del señor Soley? ¿Es acaso el suyo un juego de palabras que cambian según las circunstancias políticas? Pero dejando a un lado estas flagrantes contradicciones del señor Secretario de Hacienda, no me explico que el señor Soley, después de tanto estudio y de bastante experiencia en asuntos de finanzas, recurra sólo a un nuevo empréstito para sanear la moneda, y para poner al país económicamente sobre rieles.....

Aquí los funcionarios públicos rehuyen la discusión, y por más razones y que se aparten contra sus proyectos, los llevan a cabo y después se alzan de hombros. Y hacen bien, a fe. Así el Gobierno puede alardear de que en el país se goza de libertad de imprenta, y al amparo de esa libertad hace lo que le venga en gana.....

Aquí, la cínica política lo hace todo. El Gobierno ya tiene sus «independientes» amigos que votarán en el Congreso el empréstito, aunque caiga fuego del cielo, y con ese requisito constitucional estará aprobado lo que mañana será fatal para la República. Los incóscientes batirán palmas de contento ante la holgura económica de algunos pocos días, y al correr de los años, al encontrarse las futuras generaciones sin libertad y con una esclavitud deprimente, maldecirán a los hombres que, en una hora de sonambulismo y degeneración mental, en medio del mutismo del país entero, comprometieron el porvenir de la Patria.

CARLOS JINESTA

Tipos de cambio

420

New York.....	420 %
Londres.....	371 %
París.....	161 %
España.....	323 %
Italia.....	91 %
Suiza.....	395 %
Bélgica.....	154 %
Hamburgo 0.007 1/2 cts. oro	
Amsterdam 0.39 cts. oro	

San José, 28 de Setbre. 1922

Desperfecto

en una calle

Frente a las oficinas de uno de los señores de la Municipalidad que queda cerca del mercado, existe en media calle un profundo hueco, en el cual muy a menudo se atascan los vehículos. Por ser esa calle una de las más transitadas se debiera ordenar el arreglo de ella.

Interesante fotografía

En las vitrinas del Foto Imperio se exhibe una ampliación de una fotografía tomada en el Llano de Mata Redonda en el momento más sensacional de una partida de fútbol entre las segundas divisiones de «La Libertad» y de «La Gimnástica». En el cuadro aparece el goala Keeper de «La Gimnástica» atajando un tiro muy peligroso de uno de los forwards contrarios.

Un hombre demente

Ayer un policial recogió en la vía pública a un hombre en estado demente. Fué trasladado provisoriamente a la Segunda Sección, mientras se averigua quien es él, pues no habla.

Album social

La señorita Flora Robert ha temido una pequeña mejoría. —Doña Anita Montealegre de Collado guarda cama.

—Vino de Grecia don Otto Kopper, acaudalado comerciante de ese lugar.

—Regresó de Alajuela don Luis T. Montoya.

—De Puriscal se encuentra entre nosotras don Macedonio Padilla.

—La señorita Josefina Esquivel sigue mejorando.

—La señorita Francisca Mora guarda cama.

—Regresaron a Turrialba don Andrés Meza y su señora esposa.

—Don Ricardo Cortés ha tenido una pequeña mejoría.

—Completamente restablecido tuvimos el gusto de saludar a nuestro particular amigo don Felipe Gallegos Iglesias.

—Don Héctor Beche sigue mejor.

CRONICA PARLAMENTARIA

Tanto quiso el diablo a su hijo...

En la discusión del artículo primero respecto a la forma en que ha de ser concedida la prima al productor del café en el Guanacaste, hay tres tesis y cuarenta y tres pareceres, porque ese el número de señores diputados y cada cual va por su lado en este asunto.

Pues bien, las tesis expuestas son: que la prima se conceda por cada quintal que se exporte, (tesis Mayorga Rivas.) Que sea por hectáreas en plena producción, (tesis Aragón.)

Que sea por fanega cultivada, (tesis Cortés.) La idea predominante es favorecer al productor; al productor en pequeño principalmente.

Por supuesto que esa división de pareceres ha traído su jaleo y todavía no sabemos cuál es la idea que triunfará.

Nosotros estamos, por considerarla más justa y más práctica, por la tesis Aragón; es decir, que sea concedida la prima por hectárea en plena producción. Esto se presta para facilitar a las autoridades locales menos tropiezos en el control que entendemos deberán llevar una vez emitida esta ley.

Y después nada más simpático y más justo que premiar al agricultor que después de mil esfuerzos logró levantar su cafetal y verlo produciendo.

Con lo que recibe de prima, a no dudarlo, cancelará sus cuentas amontonadas en cinco años de laborioso esfuerzo.

Se argumenta que el agricultor cuando más necesita del apoyo, es cuando está en los comienzos de sus cultivos. Es cierto; todo comienzo, no solamente en la agricultura, sino en los demás ramos, son los difíciles, pero, ¿sería posible que el Estado contemplara esto? Creemos que no; el Estado no puede hacer adelantos por lo que es de resultados problemáticos desde luego que todavía no se ven, porque esto sería abrumarlo con demasiada carga.

La tesis Mayorga Rivas, que sea por quintal que se exporte, no la creemos favorable al productor, por más trabas que en este sentido se pongan. A la postre el beneficiado será el exportador, que encontrará la forma de quedarse con la prima, aunque sea demeritando la fruta.

Y por último, la tesis Cortés, es decir, «que sea por fanega cultivada», se corre el peligro de los chanchullos, porque no siempre podrá la autoridad local constatar la veracidad de los documentos que se le presenten. Es un peligro muy grande para el Estado, que sin darse cuenta, puede ser víctima de un momento a otro de grandes estafas, «Hay de todo en la viña del Señor» y entre hombres debe suponerse que también hayan malos.

Por las razones anteriores opinamos en definitiva con la tesis Aragón. Es la más práctica y la menos peligrosa.

PIK

Habra estallado la guerra entre Inglaterra y Turquía?

Esta mañana se decía que Inglaterra había declarado la guerra a Turquía, pues ya había pasado de 48 horas que había dado la Gran Bretaña para que las tropas abandonaran inmediatamente el campo de la entrada del canal de los Dardanelos. ¿Habrá estallado la Guerra a estas horas? De cerca resulta cierto, el mundo tendrá que sufrir nuevos desastres.

El día de los Migueles

Con motivo de ser mañana el día de los Migueles, nos anticipamos a felicitar a los siguientes señores: Excelentísimo señor Cóscaul de Nicaragua en esta República don Miguel Cárdenas, Dr. Miguel A. Velásquez, Dr. Miguel Dobles, Miguel A. Castro Carazo, Miguel Cubero, Miguel Cárdenas hijo, Miguel A. Velásquez hijo, Liedo, Miguel A. Robles, Miguel Castro Dobles, Miguel A. Soto, Miguel A. Guardia, Miguel Turull, Miguel A. Barboza Castro, Miguel Angel Gallegos, y a todos los demás amigos que lleven este nombre.

Hecho de sangre

Ayer a las doce horas tuvo lugar un hecho de sangre en el Rincón de Colnillos, en los lotes de Montes de Oro.

Un individuo llamado Francisco Soto, hirió con un machete en la mano derecha al joven Gerardo Cruz cuando la policía se presentó en el lugar del suceso, Soto buyó, pero más tarde fue capturado en la Pulpería del Carme y llevado a la 2.ª Sección. El herido fue trasladado al hospital. Por suerte sus heridas no son de gran cuidado.

Delicada operación

Anteayer, el doctor Aguilar le practicó una operación en la garganta a una niña del doctor don Rafael Cruz y de su señora esposa. Por suerte la pequeña paciente sigue mejor.

Baile en Tres Ríos

En la ciudad de Tres Ríos se verificará un gran baile el 12 de Octubre. De esta capital y de Cartago concurrirán algunas señoritas y varios caballeros.

Fiesta para el sábado

El sábado entrante, en la escuela de Juan Rafael Mora se prepara una fiesta con el objeto de conmemorar el aniversario de la muerte de don Rafael Mora.

Pretendió herir a una mujer

Ayer un señor de apellido Baylón, se arrojó sobre una mujer a herirla, pero un genarme que estaba cerca de ellos, estuvo listo y le decomisó el arma, y se lo llevó a la prevención, donde el hombre confesó que vivía con la mencionada mujer, y que por celos con cierto galán, era que él había intentado herirla.

Para el Hospital de Puntarenas

Ya se envió la primer suma de cinco mil colones para auxiliar al Hospital de Puntarenas; serán invertidos en la construcción del Salón de Cirujía.

El actual Congreso acordó la donación de quince mil colones; quiere decir que el dinero que falta será enviado por mensualidades.

Nos satisface que sea un hecho práctico esa disposición del Congreso, porque ella va en bien de una institución de utilidad pública como es el Hospital en referencia.

¿Se pretende dejar a los vecinos de Aranjuez sin templo?

Se nos informó que anoche hubo una reunión de vecinos de Aranjuez en casa del señor canónigo don Ricardo Zúñiga.

Los vecinos están alarmados con motivo de querer dejárselos sin templo, se pretende que la Iglesia sea construída frente al Cuartel Bella Vista, en una bajura lo más impropia para el caso.

Quedaría el templo del Sagrado Corazón de Jesús, como una capilla de segunda o tercera orden, y esto no quieren los vecinos del Barrio de Aranjuez.

Ellos se empeñarán por hacer triunfar su idea primitiva, es decir, la construcción del Templo en el cual ya se colocó la primera piedra y que fué bendecido por Señoría Ilustrísima Monseñor Castro.

Ellos trabajarán con empeño por esa idea desde luego que hace muchos años la sustentan.

Regresó el Rosana

El Rosana arribó a Puntarenas después de una gira por Cristóbal, Zona del Canal de Panamá; sufrió un pequeño desperfecto en uno de sus motores y a eso obedece su pronto regreso.

Una vez reparado emprenderá otra nueva gira con cargamento de maderas.

A los fumadores de cigarillos finos
YA LLEGARON LOS FAMOSOS
MELACRINHOS
Piza e Hijos

Circular a los vecinos del distrito del Carmen de esta ciudad

El domingo último, algunos padres de familia del lado de la Estación del Atlántico se reunieron en la escuela que dirige doña Natalia de Johanning, por súplica que esta apreciable señora había enviado al efecto con la debida anticipación, y allí fueron penosamente sorprendidos con la noticia de que aquel plantel estaba en inminente peligro de ser clausurado, porque el dueño de la casa la había pedido, en vista de que el Gobierno no le paga los alquileres.

Cambiando impresiones sobre el particular, los asistentes acordaron nombrar en comisión a los jofras critos, a fin de que, por cuantos medios estén a su alcance, vean de evitar el vergonzoso trance de una escuela pública que se cierra, en plena capital de la República, por falta de unos cuantos cientos mensuales para satisfacer el arrendamiento del edificio en que se aloja.

Inútil es entrar ahora en disquisiciones acerca de la penuria del fisco; el hecho es que no tiene cómo hacer frente de modo regular a sus múltiples, ingentes obligaciones, y que, de atender sólo a él, pronto veríamos en receso gran parte de las escuelas nacionales, las que no tienen local propio.

Lamentable es, sin duda, la situación en estas azarosas condiciones; pero con quejarse de ese estado de cosas y mirar impávidos hacia el incierto destino de la institución pública, ni se remedia el mal ni se adelanta nada. Lo que importa y urge entonces es que toda persona de buena voluntad y que tenga algún recurso pecuniario, ayude a conjurar la catástrofe, y se decida sin tardanza a prestar tan eminente servicio a todos sus semejantes, no sólo a sus familiares.

Es incoercible que una población que va a la ópera, a los bailes, a las carreras de caballos y a toda diversión, con trajes elegantes y costosos, y que, en una palabra, hace en todo sentido vida holgada y dispendiosa, no pueda, aunado todos sus esfuerzos, sostener, no dejar morir la primera de las instituciones sociales, cual es la escuela pública, piedra angular de todo progreso y perfeccionamiento.

Este distrito del Carmen cuenta con muchos vecinos y entidades financieras de bastante importancia, y estamos seguros de que, tan luego como a ellos se acuda en demanda de auxilio para mantener una escuela de su vecindario, gustosos pondrán todos su contingente en la obra, porque saben que están con ello sembrando buena semilla para lo presente y para lo porvenir; preparando el desarrollo moral más adecuado de la generación actual y de las futuras, y fomentando una empresa que ha de redundar, en todo tiempo y en toda parte del globo, en beneficio para la humanidad entera.

La imprevisión de los Gobierno no tienen por qué pagarla los niños a los cuales deben sus padres, y la comunidad en general, la protección más amplia, sin restricciones, ya que nuestros sucesores son los hombres de mañana, que tendrán a su vez que hacer todo sacrificio por

sus hijos, que serán los nuestros también, sin que esta amable cadena de la familia termine nunca. Dentro de mil años habrá millones de hombres que serán carne de nuestra carne y huesos de nuestros huesos, y sería un crimen no haber hecho nada por todos esos descendientes que han de perpetuar nuestros nombres a través de las edades y del espacio.

Lo expuesto nos mueve a excitar a los vecinos de esta parte de la ciudad para que por sí mismos, o bien cuando alguno de esta comisión pase a rogárselo, declare con qué suma, de una vez, o mensualmente, desean suscribirse para el objeto expresado.

Una sociedad que puede subvenir a la educación primaria, en defecto del Estado, es una sociedad culta y consciente de sus altos deberes; y tenemos la convicción de que los vecinos a que nos dirigimos están en esta condición tan honorable.

San José, 15 de Setbre. de 1922.

José Antonio Echandi, Elías Rivas, Zacarías Cheves, Luis Castro Ureña, José María Orozco, Pedro Varani.—Federico Luthmer, (Tesorero.)

Por esos mundos

Un banquete al Gral. Ampudia

ZARAGOZA.—La guarnición de esta plaza obsequió con banquete al General Ampudia que acaba de ser retirado del servicio militar activo. El General Ampudia que desempeñaba el cargo de gobernador militar de esta ciudad mostró un extraordinario acierto en su gestión y sus actuaciones, por lo que alcanza las generales simpatías de la población.

A salto y robo en el Ferril

EL FERRIL.—Fue asaltada la casa en que reside Rogelio Lago, propietario de la Mandia, siendo robada por completo en todo cuanto valor contenía. Practicados por la guardia civil las investigaciones del caso, detuvo a Juan Día, como presunto autor del robo.

El detenido confesó haber participado en el saqueo de la casa, manifestando que tenía enterrado el metálico que obtuvo del robo en las afueras de la población.

La Compañía Bracale

Anoche dió su cuarta función de abono esta notable Compañía de Opera. Los artistas todos trabajaron muy bien y cosecharon calurosos aplausos. La orquesta, excelente. Es una lástima que a estas funciones de arte y cultura no concurre más público, pues se pierde una hermosa oportunidad para apreciar estrellas del arte como Palet, que indudablemente es un grau cantante.

Teatros

NACIONAL.—«Gioconda». Protagonista, la célebre artista soprano dramática Mis Rosa Oliver y toman parte los eminentes artistas Rhea Toniolo, José Palet, Car. Eduardo Faticante y Com. Vincenzo Bellotti.

Quebró una vitrina

Ayer un menor quebró de una pedrada una valiosa vitrina de la zapatería Gámez. El dueño de ella se quejó a la policía para que el padre de dicho menor pague el daño.

Rincón Literario

La hija del aire

Pocas veces concurre al Circo. Todo espectáculo en que miro la abyección humana, ya sea moral o física, me repugna grandemente. Algunas noches hace, sin embargo, entré en la tienda alzada en la plaza del Seminario. Un saltimbanco se dislocaba haciendo contorsiones grotescas, explotando su fealdad, su disverguenza y su idiotismo, como esos limosneros que, para estimular la esperada largueza de los transeúntes, enseñan sus lagas y explotan su pobre lumbro. Una mujer —casi desnuda— se retorcia como una víbora en el aire. Tres o cuatro gimnastas de hercúlea musculación se arrojaban grandes pesos, bolas de bronce y barras de hierro. Cuánta degradación! Cuánta miseria! Aquellos hombres habían renunciado a lo más noble que nos ha otorgado Dios: el pensamiento. Con la sonrisa del cretino ven al público que patula, que aulla y que les estimula con sus voces. Son su bestia, su cosa. Alguna noche, en medio de ese redondal enarenado, a la luz de las lámparas de gas y entre los sonoros de la mala murga, caerán desde el trapecio vacilante, oirán el grito de terror supremo que lanzan los espectadores en el paroxismo del deleite, y morirán bañados en su propia sangre, sin lágrimas, sin piedad, sin oraciones!

—Estás enferma?
—No, pero me duele mucho....
—Qué te duele?
—Todo.

La luz de sus pupilas arde teóaticamente como la luz de una luciérnaga moribunda. Sus delgados labios se abren para dar paso a un quejido, que ya no tiene fuerzas de salir. Sus bracitos están flacos, pálidos, exangües. Es la hija del dolor y de la tristeza. Así, tan pálida y tan triste era la niña que miré agonizar, y cuya imagen quedó grabada para siempre en mi memoria. La infancia no tiene para ella tintes sonrosados, ni juegos, ni caricias, ni alegrías. No: no es el alma que viene, es el alma que se va.

Pero lo que subleva más mis sentimientos, es la indigna explotación de los niños. Pocas noches hace cayó una niña del caballo que montaba y estuvo a punto de ser horriblemente pisoteada. Recordás a la pobrecita hija del aire, que vino al mismo circo un año hace? Todavía me parece estarla viendo: el payaso se revuelca en la arena, diciendo insultos gracejados; de improviso miro subir por el volante cable, que termina en la barra del trapecio, a un sér débil, pequeño y enfermizo. Es una niña. Sus delgados bracitos van tal vez a quebrarse; su cuello va a troncharse y la cabeza rubia caerá al suelo, como un lirio, cuyo delgado tallo tronchó el viento. Cuántos años tiene? Ayl es imposible leer la cifra del tiempo en esa frente pálida, en esos ojos mortecinos, en ese cuerpo adrede deformado! Parece que esos niños nacen viejos.

Ya se encarama a los barrotes del trapecio, ya comienza el suplicio. Aquel cuerpo pequeño se descoyunta y se retuerce; gira como «vilete», se cuelga de la delgada punta de los pies, y, por un milagro de equilibrio, se sostiene en el aire, detenido por los talones diminutos que se pegan a la barra movediza. A ratos, sólo alcanzo a ver una flotante cabellera rubia, suelta como la de Ofelia, que da vueltas y vueltas en el aire. Diríase que la sangre huye espantada de ese frágil cuerpo, que tiene la blancura de los asfixiados y se refugia únicamente en la cabeza. El público aplaude.... Ninguna mujer llora. He visto llorar a tantas por la muerte de un canario!

No se aceptó

No aceptó don Ricardo Jiménez el nombramiento de abogado en el litigio del Gobierno y el Royal Bank, con residencia en Washington. Esto ha hecho suponer a sus incondicionales amigos, que don Ricardo lanzará su candidatura en el próximo período constitucional, y que por lo mismo desistió del nombramiento en el cual tenía que abandonar el país.

El abogado de Costa Rica

Ha despertado mucho interés en los diferentes círculos de esta capital el asunto referente a nombramiento del abogado que habrá de ir a Washington a sostener la tesis de la nulidad de los billetes sábanas en poder del Royal Bank y de la nulidad del contrato Amory.

Rechazado como se dice que ha sido el ofrecimiento hecho al Lic. don Ricardo Jiménez, abogado en cuyas manos habría estado bien puesta tan honrosa comisión, y no pudiéndose nombrar a los licenciados González Víquez, Anderson y Pacheco que tienen asimismo muy altos prestigios profesionales, se corre el peligro de que haya que enviar

de equilibrio, se sostiene en el aire, detenido por los talones diminutos que se pegan a la barra movediza. A ratos, sólo alcanzo a ver una flotante cabellera rubia, suelta como la de Ofelia, que da vueltas y vueltas en el aire. Diríase que la sangre huye espantada de ese frágil cuerpo, que tiene la blancura de los asfixiados y se refugia únicamente en la cabeza. El público aplaude.... Ninguna mujer llora. He visto llorar a tantas por la muerte de un canario!

Cuando acaba el suplicio, la niña baja del trapecio, y, con sus retratos en la mano, comienza a recorrer los palcos y las gradas. Pide una limosna. Pasa cerca de mí: yo la detengo.

—Estás enferma?
—No, pero me duele mucho....
—Qué te duele?
—Todo.

La luz de sus pupilas arde teóaticamente como la luz de una luciérnaga moribunda. Sus delgados labios se abren para dar paso a un quejido, que ya no tiene fuerzas de salir. Sus bracitos están flacos, pálidos, exangües. Es la hija del dolor y de la tristeza. Así, tan pálida y tan triste era la niña que miré agonizar, y cuya imagen quedó grabada para siempre en mi memoria. La infancia no tiene para ella tintes sonrosados, ni juegos, ni caricias, ni alegrías. No: no es el alma que viene, es el alma que se va.

Di pobre niña, qué no tienes madre? Naciste acaso de una pasionaria o viniste a la tierra en un pálido rayo de la luna? Si tuvieras madre, si te hubieran arrebatao de sus brazos, ella, con esa adivinación incomparable que el amor nos da, sabría que aquí llorabas y sufrías, traspasando los mares, las montañas, vendría como una loca a libertarte de esta esclavitud de este suplicio! No, no hay madres malas, es mentira. La madre es la proyección de Dios sobre la tierra. Tú eres huérfana.

Por qué no moriste al punto de nacer? Por qué recorres con los pies desnudos ese duro país del sufrimiento? Di, pobre niña: qué, tú no tienes ángel de la guarda? Eres muy triste: nadie endulza tu tristeza. Estás enferma: nadie te cura ni te acaricia bludamente. Ah! cómo envidiarás a esas niñas felices y dichosas que te vienen a ver, al lado de sus padres! Ellas no han sentido como la recia mano de un gimnasta desalmado quiebra los huesos, rompe los tendones y disloca las piernas y los brazos, hasta convertirlos en morillos elásticos de trap! Ellas no han sentido como se enciñan en la carne viva el látigo del adiestrador que te castiga. Para ellas no hay trabajo duro; no hay vueltas ni equilibrios en la barra fija. Tienen madre!

Di, pobre niña: por qué no te desprendas del trapecio para morir siquiera y descansar? Tú, enferma, llorosa, triste, paseas languidamente

tu mirada. Cómo debes odiarnos, pobre niña! Los hombres —pensarás— son monstruos sin piedad, sin corazón. Por qué permiten este cruentísimo suplicio? Por qué no me recogen y me dan, ya que soy huérfana, esa madre divina que se llama la santa Caridad? Por qué pagan a mis verdugos y entretienen sus ocios con mis penas? Ay, pobre niña! tú no podrías quejarte nunca a nadie. Como no tienes madre en la tierra, no creñes a Dios y no le amas. Te llaman hija del aire; si lo fueras, tendrías alas; y si tuvieras alas, volarías al cielo!

Pobre hija del aire! Tal vez duerme ahora en la fosa común del camposanto! La niña mártir de la temporada no trabaja en el trapecio sino a caballo. Todo es uno y lo mismo.

Oigo decir con insistencia que es preciso ya organizar una sociedad protectora de animales. Quién protegerá a los hombres? Yo admito esa piedad suprema que se extiende hasta el mulo que va agobiado por el peso de la carga, y el ave cuyo vuelo corta el plomo de los cazadores. Esa gran redención que libra a todos los esclavos y emprende una cruzada contra la barbarie, es digna de aprobación y de encarecimiento. Mas quién libertará a esos pobres seres que los padres corrompen y prostituyen, a esos niños mártires cuya existencia es un larguísimo suplicio, a esos desventurados que recorren los tres grandes infiernos de la vida: —la Enfermedad, el Hambre y el Vicio?

MANUEL GUTIERREZ NAJERA

Don Faustino Padilla está preso

En Guatemala, según cartas que tenemos a la vista, está preso el caballero don Faustino Padilla, muy conocido y apreciado en este país. El señor Padilla, según parece, es enemigo del Gobierno de Orellana, y por tal motivo se encuentra en las mazmorras de la penitenciaría.

Nombramientos

Se nombra al señor Dimas Umaña, portero de la Oficina del Sello Nacional, en vez del señor Juan R. Castro cuya renuncia se acepta.

—Se acepta a la señora Rosalía Castro de Jiménez la renuncia que ha presentado de auxiliar primera de la Sección Demográfica de la Dirección General de Estadística y se asciende a ese puesto a la señorita Mercedes Zúñiga.

—Se nombra a la señorita Alicia Sáenz, auxiliar segunda de la Sección de Exportación de la Dirección General de Estadística.

—Se nombra al señor Claudio Meneses Camaño Subinspector de Hacienda de Parismina en lugar del señor Juan Rafael González Argüello quien renunció.

En las boticas

Con motivo de los últimos suicidios realizados con cianuro y sublimado, en las boticas han hecho grandes vigilancias con el objeto de que los dependientes no vendan las drogas venenosas. Plausible nos parece esta medida, pues así se pueden evitar muchos desastres.

Fiesta en el Auto Club

Próximamente se inaugurará el local del «Auto Club» en esta capital. Con tal motivo se prepara una fiesta que según los preparativos que se hacen resultará magnífica, don Luís Vives y don Francisco Robert trabajan con el objeto de que el festival resulte lo más espléndido posible.

Noticias del Exterior

Los autores de la huelga

BARCELONA.—El Sindicato de Actores ha anunciado oficialmente que se declarará en huelga general el día catorce del mes en curso, como repuesta a la actitud adoptada por los empresarios respaldando la acción de las empresas que se han declarado en rebeldía contra el sindicato de actores.

Estaciones inauguradas

TERUEL.—Se han inaugurado las estaciones de correos y telégrafos en Meueruela, Castellote, Albacete, en esta provincia, con lo que se mejora grandemente el servicio, suministrándose una comunicación perfecta.

Protesta de los mendigos

MADRID.—La policía de esta ciudad ha sorprendido una reunión de mendigos ciegos, quienes proyectaban la celebración de una manifestación violenta en esta corte, contra el señor Garía Molinas, al que suponían inspirador de la orden dada para la recogida de mendigos, por el gobernador civil.

Los directores de la protesta fueron detenidos por la policía, la cual al registrarlos les encontró varias navajas.

La victoria del potro Ruban

SAN SEBASTIAN.—Se hacen grandes elogios en esta ciudad por los entusiastas del deporte hípico, con respecto a la maravillosa demostración ofrecida en las carreras de caballos internacionales en que se discutió el Gran Prix del Rey Alfonso XIII, por el potro Ruban, de las cuadras del Duque de Toledo.

El potro Ruban cubrió la distancia de 2,400 metros en dos minutos y 4.75 segundos, sacando una ventaja sobre el caballo que más próximo iba, de medio cuerpo. Fué ovacionadísimo el potro e igualmente fué más tarde, cuando se le sacaba de la cuadra hacia el pasaje.

Se pagaron las apuestas sobre este animal, a 276 pesetas contra 280 pesetas.

La apertura de las Cortes

MADRID.—El Subsecretario de la Presidencia ha manifestado que considera prematura la apertura de las Cortes. El día 25 de octubre como se ha anunciado en los círculos políticos y por la prensa.

El periódico «El Debate», comentando las manifestaciones del Subsecretario de la Presidencia ha vaticinado que habrá dificultades para la discusión, inevitable en el Congreso, acerca de la actitud del Senado coreando las censuras expuestas por el Presidente del Consejo de Ministros contra la votación de las dietas parlamentarias.

Varios diputados se proponen plantear un debate sobre este asunto, discutiendo lo que consideran un agravio para la representación parlamentaria.

Una protesta de Rusia

MOSCOU.—Por la Associated Press. El Gobierno del Soviet ha enviado una nota a Inglaterra protestando de la acción aliada en Constantinopla, y en la cual se hace constar, que los aliados han procedido completamente de acuerdo con sus deseos y en contra de los intereses de Rusia, Turquía, Ucrania y Georgia.

Sostiene el documento que la suerte de los estrechos debe ser decidida por los Estados que bordean el Mar Negro y Rusia no reconocerá ninguna decisión que contradiga este punto de vista.

El Soviet expresó su simpatía por la lucha de los turcos en pro de su independencia y culpa al tratado de Sevres y por lo tanto a las potencias europeas de haber sido la causa de la guerra turca griega.

Termina la nota insistiendo en que un protectorado de los Dardanelos no puede ser establecido sin que Rusia cuente entre las naciones protectoras.

Se cree que pronto subirá al poder un gabinete liberal

MADRID.—Los elementos liberales y reformistas concentrados están preparando una activa campaña de propaganda en toda la nación.

En una interview celebrada con un periodista por uno de los miembros prominentes de la concentración, anunció que pronto subirá al poder el primer gabinete del partido bajo la presidencia del Marqués de Añuñena.

En ese caso, ocuparía el Ministerio de Estado el señor Santiago Alba, el Ministerio de la Guerra el señor Niceto Alcalá Zamora, el Ministerio de Marina el señor Miguel Villanueva, el Ministerio de Hacienda el señor Pedregal, el Ministerio de la Gobernación el Sr. Luis Silveira, el de Justicia el duque de Almodovar del Río, el de Fomento el señor Gasset, el de Trabajo el Sr. Urzáiz y el de Instrucción Pública, una persona que no se ha determinado aun.

Las elecciones, según el entrevistado se prepararían con sumo cuidado a fin de asegurar una mayoría de 215 diputados.

Conferencia del Conde de Romanones

MADRID.—El Conde de Romanones pronunciará a fines de este mes una conferencia en Madrid, en la que expone sus puntos de vista acerca de los apremios forzados por el problema de Marruecos.

El ex presidente del Consejo de Ministros expondrá en su conferencia la fórmula que el emplearía para resolverlos si ocupara el poder.

Inundación en Albuquerque

VALENCIA.—En el pueblo de Albuquerque, en esta provincia se inundaron los campos sembrados, arrasando las aguas las cosechas de arroz, causando enormes daños que se elevan a cuantiosa suma.

En la calle de San Salvador se desplomó la techumbre de una casa por efecto de las pertinaces lluvias. El edificio en que ocurrió el derrumbe está destinado a almacén de las trilladoras de Alfonso Gómez, vecino de ésta.

Los escombros causaron la muerte de los obreros que se habían refugiado en el edificio, Antonio Alfonso, José Martínez y Severino Aranda, resultando gravísimamente heridos, Federico Ramón Rodenas, Pedro Majendi, Luis Domenech y varios otros leves.

NEW YORK

PARA ESE MALESTAR, PEREZA Y SUEÑO DESPUES de COMIDA TOME DIGESTOIDES

PÍDALO EN TODAS LAS BOTICAS

Elders & Fyffes Limited
SERVICIO DE VAPORES

Principiando con el vapor CAMITO que llegará a Puerto Limón el día 12 de octubre, quedará restablecido el servicio quincenal directo de pasajeros y carga entre Puerto Limón y Bristol, Inglaterra.

Para más informes dirigirse a las oficinas de la UNITED FRUIT Co. en Limón y San José

G. P. CHITTENDEN, Administrador
San José, Setiembre 25 de 1922.

DR. CONSTANTINO HERDOCIA
DE LA FACULTAD DE MEDICINA DE PARIS
MEDICOY CIRUJANO

Enfermedades de los Ojos, Oídos, Nariz y Garganta

Horas de oficina de 10 a 11.30 y de 2 a 5, contiguo al Teatro Variedades
Teléfono Número 143 — San José, Costa Rica

A nuestros clientes Y AL PUBLICO EN GENERAL

Avisamos que habiendo comprado el Aserradero de la Compañía Industrial EL LABERINTO, podemos hacernos cargo de entregar cualquier cantidad de madera que se nos pida

NUESTROS PRECIOS SON LOS MAS BAJOS DE PLAZA
DEPOSITO PERMANENTE
de las afamadas maderas de EL COYOLAR

STRUCK & ALVARADO — Teléfono 1254

DEL AMBIENTE

Olvido y dolor

En las inmediaciones de una ciudad muy conocida, y admirada por sus encantos naturales, encontré una vez, yendo en busca de las emociones sencillas de las praderas y de los campos, junto a un viejo tronco, una muchacha que lloraba y que, sin estar muy lejos de la verdad, no me pareció sino imprudente y peligroso acercarme a su lado, porque en los tiempos modernos, vasta con que usted vuelva a ver una mujer, para que lo «hagan casar»...

La pobrecita lloraba y yo seguí mi camino, pensando en la ruda ambición de aquella alma sencilla y «cancionero»; y salió de pronto, por entre la maleza del sendero poblado de santalucías y helechos y campánulas azules y rosadas y de otros mil tallos de plantas silvestres, una enorme serpiente que me horizó el cuerpo.

Apreté el paso y pensé en la suerte que correría aquella niña de ojos grandes y llorosos con la presencia de este reptil abominable. Pensé también en la tragedia que se desarrollaría si no salvaba a aquella muchacha de peligro tanto y dolor tan intenso.

Volví atrás y aún lloraba la dulce niña de sencilla y humilde estirpe.

La pregunté su desventura y se tornó hueca en oyendo mis palabras; los ojos eran dos brasas de encendida hoguera y sus mejillas estaban, como las amapolas que sobre su cabeza florecían, en la cavidad de aquel viejo tronco de árbol en ruinas. Separó de su pecho las manos y suspiró hondo, casi trágicamente y siguió llorando inconsolable.

«No, y a pesar de todo, no se atrevía a modular su piadosa ansiedad; estaba triste y parecía enloquecido».

Solté de nuevo y al final of esta bucólica:

«Yo pensaba que ayer tarde, me iba a encontrar a Florita bajando con su rebaño de alguna verde colina...»

Mas no tardé en alejarme porque creía preñada aquella hora solemne y grave en que una alma inocente en su delirio, llamaba, qué sé yo a qué Florita ignorada.

Seguí por el sendero bañado de Sol, armonioso y sencillo y obser-

vé que la serpiente temible se alejaba por entre las malezas del lindero.

Han transcurrido desde entonces algunos meses y hoy ha vuelto a mi memoria aquella leyendilla pastoril con las confesiones sinceras de aquella linda muchacha que lloraba y lloraba sin poder consolarse y revelar su dolor.

Por ella supe que, al pie de aquel viejo tronco, había jugado su suerte en medio del bien y del mal; que había llegado hasta allí en posesión de su entusiasmo por la vida y que no logrando el mal vencerlo, había quedado extenuada en tan tremenda lucha. Y supe además, que había sido en su tierra, lejana y sencilla, guardadora de ovejas y que había tenido una hermana llamada Florita, quien fué tristemente despojada de la más sagrada de las emociones femeninas, en una tarde quieta y de brillante sol, cuando en las soledades solitarias de los campos principia a dormirse cansada de tantas tragedias, la vida agreste de las cosas.

¿Quién sabe por qué estos apetitos de los hombres tan rociados siempre de presión; las injusticias siempre han nacido al abrigo de los salones perfumados y de las caricias hipocritas.

Los hombres como una de las cosas que ha producido la naturaleza, son racionales y bestiales en sus placeres.

Esta tragedia del abismo más horrendo que palpan nuestras sociedades, se presentan diariamente con tintes de variado acento.

Aplicando a esta moraleja las fantasías de la introducción, bien podemos pronunciar a cada paso lo de «la pobrecita lloraba», porque cuando no es el campo, lo es en las ciudades, en el fondo de asquerosas bohardillas o en el umbral de las puertas de un hogar, o en los grandes salones de abominable lujo.

¡Cuántas almas de mujeres incautas lloran su desventura y se sienten arrepentidas!

Hay en la senda de la vida tantas emociones y tantas tristezas, que no somos capaces de retener por decoro social, la tragedia más terrible de la antigua y moderna apariencia.

RUBÉN HERNANDEZ

Setiembre de 1922.

La Escuela de San Miguel

Con motivo de celebrarse mañana en la ciudad de Alajuela el Centenario de la fundación de la primera escuela en aquella ciudad, llamada de San Miguel, ya saben nuestros lectores que habrá muchos y muy variados festejos.

La fiesta que se celebra es de apreciable significación, y por la trascendencia del hecho que conmemora, nosotros dedicaremos mañana una parte de nuestro periódico a homenaje, y publicaremos algunas actas de importancia y uno o más artículos del libro «Añoranzas» que será la luz pública mañana por la tarde. Es un modo de contribuir a la celebración de la fiesta de mañana.

El próximo match

El próximo domingo la cosa va a estar en camela, en el llano de Mata Redonda. «La Libertad» y «El Herediano», los dos teams más fuertes del país, jugarán el segundo match de liga entre ellos. Uacos auguran el triunfo del «Herediano», otro el de «La Libertad».

De dicha partida prometemos dar una completa crónica.

Ganado en la plaza de Alajuela

En la feria última de Alajuela se vendió ganado de los señores Alberto Chaverri, don Bernardo Soto, Manuel T. Carazo, Porfirio Rojas, don Rafael Soto, don Julio Sánchez, don Francisco Cubero, A. Quesada y Co. y de don Cuillermo Lahmann.

Enfermos de Germania

Ayer en el tren de Limón trajeron a esta capital un gran número de enfermos procedentes de Germania que fueron trasladados al Hospital. Es mucha la fiebre en ese lugar y la facultad de medicina debiera tomar alguna medida para combatirla.

Carrera de bicicletas

El próximo domingo, a las 3 de la tarde, se efectuará en la ciudad de Heredia una carrera de bicicletas en la cual tomarán parte los jóvenes siguientes: Guapio Ulloa, Ricardo Pacheco, Arnoldo Quesada y Eduardo Pacheco. El recorrido será de Barba a esa ciudad.

CIGARRILLOS LIBERTY

★ ★ CALZADO SAUMA ★ ★
FUERTE ELEGANTE DURADERO

OBRAS EN VENTA EN LA

Imprenta y Librería FALCO & BORRASE

PASAJE CALDERON, FRENTE AL LADO N. DEL MERCADO
APARTADO 638 - SAN JOSE - TELÉFONO 884

OBRAS EN VENTA

Biblioteca Domenech

TOMOS EMPASTADOS A \$ 1.50

- Las cenizas del cementerio, Gabriel Miró
- El espada Montes, Frank Harris
- Jerusalén en Dalecarlia, Selma Lagerlof
- La voz de las campanas, Carlos Dickens
- El Abismo, Carlos Dickens
- Almas en pena, Bjornstjerne Bjornson
- Quilúis, J. Jesús García
- Fab. n Airon, J. Pérez Bojart
- Hipólito en la Montaña, Mauricio Hewlett
- Nesto, Federico Mistral
- Anxias de vida, Luis Q. Huertos
- Nuestras hermanas, Henri I vedán
- Culpable, W. Le Queux
- Por la vida, J. Pous y Pagé
- Los rocas blancas, Eduardo P. rod
- Su Majestad, Enrique Lave An
- El cadáver viviente, León Tolstoi
- El refugio, Stevenson y Orbourne
- Erótica, B. Morales San Martín
- Relato de un nihilista, Antón Tchokr
- La Voluntad,
- El cupón falso, León Tolstoi
- Del huerto provinciano, Gabriel Miró
- Fausto, por Iván Turguenef
- Balada, R. Sánchez Díaz
- Juventud de Príncipe, W. Meyer
- Kolstomero, Conde León Tolstoi
- Minnie, A. Lichtenberg
- Jacinto, Joaquín Ruyra
- El dragón de fuego, Jacinto Benavente
- Ernestina, Prudencio Bertrana
- Boda oficial, R. H. Savage
- El hurto sabroso, José Carner
- Rey en la tumba, Anthony Hope
- El silencio, Eduardo Rod
- Apuntes de un desconocido, Fedor Dostoyevsky, 2.t
- Mansana de Anís, Francis Jammes
- El caso Leavenworth, A. K. Green, 2 t
- El amor catódrico, G. Martínez Sierra
- La enjuta, Victor Catalá
- ¡Dios salve a la Reina!, Allen Upward
- La bella dormía en el bosque, François de Nion
- Rebeldía, Joaquín Dicenta

Obras de Pío Barja

- CÉSAR O NADA..... \$ 4.00
- AURORA ROJA..... 3.50
- LA FERIA DE LOS INDISCRETOS 3.50
- LAS TRAGEDIAS GROTESCAS.... 3.50
- EL MUNDO ES ANSÍ..... 3.50
- PANADOX, REY..... 3.50
- LA RUTA DEL AVENI... 3.50
- LOS CAMINOS DEL MUNDO..... 3.50
- CON LA PLUMA Y CON EL SABLE 3.50
- LOS RECURSOS DE LA ASTUCIA 3.50
- EL ESCUADRÓN DEL BRIGANTE 3.50
- EL MAYORAZGO DE LABRAS.... 1.50

LAS MEJORES POESIAS LIRICAS DE LOS MEJORES POETAS

- TOMOS A \$ 1.25 CADA UNO
- Shelley : Shakespeare : Leopardi
 - Verlaine : Heine : Wordsworth
 - Teixeira d'Pascoaes : Victor Hugo

Obras completas de B. Morales San Martíu

- A \$ 4.00 el tomo
- El Ocaso del Hombre
 - El Enigma de lo Imposible
 - Tierra Levantina (2 tomos)

Obras de J. E. Rodó

- Motivos de Proteo..... \$ 5.00
- El Camino de Paros..... 3.50
- El Mirador de Próspero..... 5.00
- Hombres de América..... 5.00
- Ariel..... 2.50
- El que vendrá..... 4.75

Lea Las Parábolas de Guyau

Precio: \$ 1.25

Obras completas de W. Walter Atkinson

- A CINCO COLONES EL TOMO EMPASTADO
- ¡CONÓCETE!
 - LAS FUERZAS OCULTAS.
 - PSICOLOGIA DEL EXITO
 - LAS LEYES DEL PENSAMIENTO
 - ¡QUIERE, Y PODRAS!
 - EL TRABAJO MENTAL.

Obras de Marden

- A CINCO COLONES EL TOMO EMPASTADO
- SIEMPRE ADELANTE
 - EL EXITO COMERCIAL
 - ABRIRSE PASO
 - LA INICIACION EN LOS NEGOCIOS

Los grandes autores

- A CINCO COLONES EL TOMO EMPASTADO
- EL ROMANCIERO DEL CID
 - LA ILIADA, Homero
 - FAUSTO (2 tomos), Goethe
 - EL BANDOLERO, T. de Molina
 - ENTREMESSES, Cervantes
 - EL BARBERO DE SEVILLA; BODAS DE FIGARO, Beaumarchais
 - HAMLET; ROMEO Y JULIETA, Shakespeare
 - EDIPO (trilogía), Sófocles
 - AMADO HASTA EL PATIBULO, Jokai
 - PILAR ABARCA, J. Llampayas

Tomos a 60 céntimos

- LAS CLASES JORNALERAS, Francisco Pi y Margall
- MISCELANEA FILOSÓFICA, Voltaire
- LA PROPIEDAD, P. J. Proudhon
- CRÍTICA DEL CRISTIANISMO, F. Laurent
- TEMAS VARIOS, E. Benot
- EL HOMBRE Y LA TIERRA (fragmentos), Etiseo Reclus
- LAS CIENCIAS HISTÓRICAS Y LAS CIENCIAS NATURALES, E. Renán y M. Berthelot
- CRÍTICA SOCIAL, Emilio Zola
- DE LOS JESUITAS, J. Michelet
- LA RELIGIOSA, Diderot

TRAUBE

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas — Cervezas "Lager" grande y pequeña; Doble, grande y pequeña; Aguas minerales Kola Doble, Kola Champagne, Cre... Ginger-ale

El hombre ganó su primera victoria contra el dolor cuando, hace años, se descubrieron los salicilatos. Después logró un triunfo mayor con la Aspirina. Ahora ha vencido definitivamente con la **Cafiaspirina**, o sean las Tabletas Bayer de Aspirina y Cafeína, (identificadas por la Cruz Bayer), porque su acción es superior a la de todos los analgésicos conocidos. Los dolores de cabeza, muela, garganta y oído; los resfriados; la influenza; la gripe; las neuralgias, etc., son enemigos que pueden asaltar su salud en cualquier momento. **La Cafiaspirina es un arma segura y rápida. ¡Usela y vénzalos!**

Nuevo heredero

El hogar del caballero don Manuel Echeverría Angulo y de su muy apreciable señora esposa, se encuentra de plácemes con la llegada de un bello liquiñín. Hacemos votos por la ventura del nuevo heredero.

B. utizo

El próximo domingo en la iglesia de la D. Irososa, será presentado a la pila bautismal un niño del caballero don Bienvenido Ortiz y su estimada señora esposa.

Las fiestas cívicas

Los señores municipales, en la sesión próxima, nombrarán la Comisión de Fiestas Cívicas que se celebrará a fin de año. El comercio ha ofrecido contribuir con algunas fuertes sumas de dinero a fin de que resulten las fiestas bastante hermosas y lucidas.

Transacción comercial

Ayer en la mañana don Guillermo Bre. ly vendió su hermosa finca llamada «Cruceles», al caballero don Juanito Montenegro. Por mil libras esterlinas fue vendida esta finca.

Sentido fallecimiento

Ayer murió en esta capital la apreciable señora doña Lastenia Estrada. A las cuatro de la tarde se celebraron los funerales de la señora Estrada, en medio de un selecto acompañamiento. A los apreciables deudos enviamos nuestro más sentido pésame.

Enfermo

El estimado joven don Ovidio Astorga se encuentra postrado en cama a consecuencia de serias quemaduras que recibió. Ojalá mejore pronto el buen amigo señor Astorga.

El nuevo Director del Royal Bank

Hoy, en el tren de la tarde, llegará a esta ciudad el nuevo Director del Royal Bank of Canada, el caballero señor Smit. Presentamos nuestro atento saludo al distinguido huésped.

Cementerio obrero

Se hace saber a los interesados que de esta fecha en adelante queda abierta la oficina para los permisos de sepultura, venta de fosas, permisos para trabajos y todo lo concerniente en la casa de don Francisco Bonilla Loatiz, 50 varas al Sur de la Fábrica de refrescos Agua Santa Ana, o sea de la Plaza de la Merced. Horas de oficina 7 a 10 y de 12 a 4, los días hábiles, y los feriados y domingos de 7 a 10 y de 12 a 2. Nota.—La Junta se hace cargo de todo trabajo en el Cementerio.

RAFAEL ROJAS NOGUERA

De Administración

Deseara la Administración de LA PRENSA de normalizar todas sus operaciones, espera que los antiguos agentes de este periódico que más abajo citamos, se sirvan saldar los débitos atrasados que tienen pendientes con la Empresa.

- Guápiles..... Juan J. Valenciano
- Santa Ana..... Abelardo Chavarría
- Vuelta de Jorco..... Blas García
- Filadelfia..... Casimiro Carmona
- Bolsón..... Melitón Duarte

El Administrador

Suscríba a La Prensa

Obras Anatole France

- La azucena roja..... \$ 3.50
- El crimen de un académico.... 3.50
- El caso de Santa Clara..... 3.50
- Opiniones de Jerdinino Coignard 3.50
- El figón de la reina Patoja..... 3.50
- El maniquí de mimbre..... 3.50
- El anillo de amatista..... 3.50
- El olmo del paseo..... 3.50

Obras de H. Balzac

- A \$ 2.00 TOMO EMPASTADO
- La misa del departamento.
 - Las rivalidades.
 - El padre Goriot.
 - César Birotteau.
 - La casa de Nucingen.
 - La casa del gulo que pelotea.
 - El contrato de matrimonio
 - Modesta Mithón
 - La última encarnación de Vautrin
 - Los chuanes.
 - Los Maranas.
 - Luis Lambert.
 - Juana la Pálida.
 - Reverso de la Historia contemporánea
 - El diputado de Arcis.
 - El primo Pons.
 - Un asunto tenebroso.
 - La misa del ateo.
 - La prima Bel
 - El cura de aldea
 - Los Aizemans
 - La investigación de lo absoluto
 - El hijo maldito
 - Disgustillos de la vida conyugal
 - Orsula Mirouet.
 - Eugenia Grandet
 - Petrilla

Ediciones Mínimas

- A 40 CENTIMOS TOMO
- Aguafuertes del Zoológico, C. Onelli.
 - Líneas, Andrés Terraza.
 - Meditaciones, M. Medina Betancort.
 - Cartas Amatorias, Mariama Alcoforado.
 - Cuentos, Fray Mocho (José S. Alvarez).
 - Crainquebille, Anatole France.
 - Poesías, Gaillerm Valencia.
 - Poesías, Edmundo Montagne.
 - Algunas páginas, Rem de Gourmont
 - Sus mejores cuentos, A. Monteavaro.
 - El sexto matrimonio de Barba Azu

La España Martinez & Co.

Acabamos de recibir las famosas harinas "España" y "Almirante" PRECIOS BARATISIMOS

Teléfono 756 -- Apartado 211 -- SAN JOSÉ

ENCARGUE SUS TRABAJOS DE TIPOGRAFIA EN LA IMPRENTA

Salco & Borrásé

Y QUEDARA PLENAMENTE SATISFECHO

Frente al lado Norte del Mercado (PASAJE CALDERON)
APARTADO 638 - SAN JOSE - TELÉFONO 884

United Fruit Company

SERVICIO DE VAPORES

Desde esta fecha y hasta nuevo aviso, el servicio de vapores de la «Elders & Fyffes Limited», entre Limón, Cristóbal, Kingston y Bristol, será suspendido temporalmente.

Los vapores «Calamares», «Ulúa» y «Toloa» de la United Fruit Company, en el orden nombrados, harán el servicio entre Limón, Cristóbal, Habana y Nueva York, saliendo de Limón los sábados a las 17 horas (5 p. m.). El primer vapor de acuerdo con este nuevo itinerario será el «Calamares» que saldrá de Limón el día 29 de Julio corriente.

Como de costumbre se recibirá carga para Cristóbal, Habana, Nueva York y puertos terminales de Europa con trasbordo en Nueva York, en los vapores de la United Fruit Company.

Para más informes, dirigirse a las oficinas de la United Fruit Company en Limón o en San José,

G. P. Chittenden Administrador

Se defiende a los señores Grillo

En el «Viajero» periódico de Puntarenas, en el último número se defiende a los señores Grillo quienes han sido atacados ásperamente con motivo del incendio que destruyó la botica que era propiedad de estos señores. Entre otras cosas, dice el apreciable colega: Hombres de perversos instintos aguardan la ocasión propicia para ejercer mezquinas venganzas y con todo grangearse voluntades no tienen reparo en hacer falsos conjeturas.

Abundantes cosechas

Halagüeños informes nos llegan de las regiones del Pozo, respecto a las abundantes cosechas de arroz. Muchas personas del interior gozan magníficos sueldos porque actualmente están en los beneficios de la cosecha, que, como decimos, es abundante.

Entendemos, por los datos que nos suministran en carta particular que el precio de este artículo bajará un poco más, lo cual es ya una buena noticia para las clases pobres.



El precio de la carne está por las nubes

Ayer se vendió la carne a un precio exagerado. Algunas personas protestaron, pero los carniceros argumentaron que era debido al poco ganado que se vendió en la última feria de Alajuela.